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Мы – вместе,  
мы – сила!
15 июня —  
57 лет ветеранской 
организации 
Челябинской области.

в этот день в 1966 году 
в Челябинске по предло-
жению областного коми-
тета вЛКСМ состоялся 
слет ветеранов, на кото-
ром было принято реше-
ние о создании единой 
организации ветеранов 
партии, комсомола, войны 
и труда. Она стала пер-
вой в стране юридически 
оформленной ветеранской 
организацией. 

Одновременно с об-
ластной ветеранской ор-
ганизацией в Челябинске 
стали создаваться советы 
ветеранов воинских под-
разделений. Так, весной 
1966 года оформилась ор-
ганизация ветеранов 63-й 
Челябинской гвардей-
ской танковой бригады 
Уральского добровольче-
ского танкового корпуса. 
Чуть позже был создан 
Клуб «Боевые подруги», 
объединивший женщин 
— ветеранов великой 
Отечественной войны. 
Также были созданы ве-
теранские организации 
других воинских подраз-
делений. 

За прошедшие де-
сятилетия челябинская 
областная ветеранская 
организация превратилась 
в авторитетную органи-
зацию. Сегодня она на-
считывает в своих рядах 
более одного миллиона 
единомышленников в 52 
городских и районных ве-
теранских организациях, 
на предприятиях и учреж-
дениях, в учебных заве-
дениях. Это почти треть 
населения области.

Только за последние 
годы в региональном пар-
ламенте принято около 
50 законов, которые на-
правлены на социальную 
поддержку и защиту вете-
ранов.

Поздравляем коллег по 
ветеранскому движению 
с очередным днем рожде-
ния нашей организации! 
Мы — вместе, мы — сила!

Серьезный разговор на важную тему
В областном Совете ветеранов прошла встреча 
ветеранского актива с главным федеральным 
инспектором по Челябинской области, генерал-
лейтенантом юстиции Денисом Николаевичем 
Чернятьев, заместителем губернатора 
Челябинской области Алексеем Леонидовичем 
Фартыгиным и военным комиссаром 
Челябинской области, полковником Андреем 
Геннадьевичем Максуровым. Во встрече приняли 
участие председатели городских и районных 
советов ветеранов, руководители организаций 
ветеранов боевых действий и Вооруженных 
сил — коллективных членов областного Совета 
ветеранов. 

Состоялся серьезный раз-
говор и откровенный обмен 
мнениями о роли ветеранских ор-
ганизаций во время специальной 
военной операции.

Открывая встречу, предсе-
датель областного Совета вете-
ранов, генерал-лейтенант А.П. 
Сурков подчеркнул, что среди со-
бравшихся в зале немало людей, 
прошедших военную службу и об-
ладающих ценным опытом.

— И этот опыт особенно вос-
требован сегодня, когда россий-

ской армии нужна всесторонняя 
поддержка для успешного вы-
полнения поставленных задач, 
— подтвердил главный феде-
ральный инспектор по Челябин-
ской области Д.А. Чернятьев.

Заместитель губернатора 
А.Л. Фартыгин отметил, что ве-
тераны области подключились 
к важным делам: осуществляют 
сбор гуманитарной помощи для 
военнослужащих и жителей осво-
бождённых территорий, проводят 
мероприятия по патриотическо-

му воспитанию подрастающего 
поколения, формируют у моло-
дёжи морально-психологические 
качества, необходимые как для 
того, чтобы трудиться для про-
цветания нашей Родины, так и 
для того, чтобы при необходимо-
сти встать на её защиту.

— Многие ветераны военной 
службы и ветераны боевых дей-
ствий заключили контракты и 
вновь встали в строй защитников 
Отечества, — сказал военный ко-
миссар А.Г. Максуров.

ДАТА



Областной Совет ветеранов 
обратился к губернатору 
Челябинской области 
А.Л. Текслеру и главе города 
Челябинска Н.П.Котовой 
с просьбой поддержать 
инициативу актива 
музея боевой и трудовой 
славы Южно-Уральского 
многопрофильного колледжа.

Назвать Сталинградским мост на 
Свердловском проспекте через реку 
Миасс — с таким предложением в 
письме в областной Совет ветера-
нов выступили подписавшие его ру-
ководитель музея боевой и трудовой 
славы Южно-Уральского многопро-
фильного колледжа Б.С. Зырянов и 
члены совета музея, студенты-ме-
таллурги Владимир Аришин, Роман 
Богданов, Алексей Варлаков, Данил 
Кинжагулов, Евгений Лобышев, Таир 
Юнусов.

Для этого действительно есть все 
бесспорные основания. Город трудо-
вой доблести Челябинск связывают 
тысячи неразрывных нитей с леген-
дарным городом-героем на Волге.

В книге «Танкоград — Сталин-
град: нерушимая связь», выпущенной 
Челябинским областным Советом 
ветеранов к 80-летию победы в Ста-
линградской битве, собраны примеры 
весомого вклада Челябинска в герои-
ческую оборону волжской твердыни и 
сокрушительный разгром фашистских 
войск.

Сталинград двести дней крово-
пролитных боёв отстаивали десятки 
бригад и дивизий, сформированных в 
нашей области. Среди Героев Совет-
ского Союза, защитников Сталинграда, 
наши земляки: командарм 64-й армии 
генерал Михаил Шумилов, танковый 
комбриг Василий Архипов, леген-
дарные снайперы Василий Зайцев и 
Виктор Медведев, лётчики, танкисты, 
артиллеристы и пехотинцы. А в Челя-
бинск из Сталинграда для строитель-
ства металлургического завода были 
эвакуированы 5 тысяч рабочих и инже-

нерно-технических работников завода 
«Красный Октябрь». Сталинградский 
тракторный завод передал Танкограду 
350 тонн цветных металлов и около 200 
тонн оборудования, приспособлений и 
инструментов.

Наш танк «Челябинский колхозник» 
под номером 18 установлен на Мамае-
вом кургане. А в Челябинске, как спра-
ведливо указали авторы инициативы, 
нет ни одного памятного знака, связан-
ного с самой грандиозной битвой Вели-
кой Отечественной войны.

Областной Совет ветеранов в обра-
щении к губернатору области А.Л. Тек-
слеру и главе Челябинска Н.П. Котовой 
поддержал предложение назвать мост 
на Свердловском проспекте Сталин-
градским и установить на возвышении 
у моста памятный знак, увековечив в 
памяти челябинцев одно из величай-
ших судьбоносных исторических со-
бытий ХХ века и нерушимую связь двух 
наших городов.
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Дадим мосту имя — Сталинградский!

2 июня остановилось 
сердце Крапивина 
Бориса Александровича 
— «Человека-легенды» 
Златоуста

С 1985 года Борис Алек-
сандрович был председателем 
городского комитета по физиче-
ской культуре и спорту. Активно 
занимался спортивной жизнью в 
масштабе города, а позднее стал 
узнаваем в области и стране.

В своей работе Б.А. Крапи-
вин считал главным — поднять 
на достойный уровень развития 
в городе сферы — физическая 
культура и спорт. Он был в по-
стоянном поиске лучших форм 
и методик в масштабе региона 

и страны, взяв лучшее — реа-
лизовывал в городе. Особенно 
в 90-е годы, когда в стране ста-
ли появляться клубы любите-
лей лыжных гонок. Эта форма 
работы для города была при-
емлема, наш город считался 
столицей Южного Урала по 
лыжному спорту. Назрела не-
обходимость координации этого 
движения в рамках всей страны 
и в мае 1990 года в Москве со-
стоялась учредительная кон-
ференция спортивных клубов 
страны, на которой утвердили 
Ассоциацию клубов любителей 
лыжного спорта. В числе 25 го-
родов страны, Борис Алексан-
дрович принял участие в этом 
событии. С этого года в нашем 
городе стало развиваться ве-
теранское движение по лыж-
ному спорту, был организован 
«Любительский лыжный союз 
Челябинской области, кото-
рый решением региональной 
федерации лыжных гонок воз-
главил Борис Александрович 
(президент). Работа проводи-
лась большая, на общественных 

началах, нагрузка серьезная. 
Была налажена связь с клуба-
ми области и России, составлен 
план работы. Наш город являл-
ся форпостом РЛЛС на Урале. В 
1993 году в городе впервые был 
проведен чемпионат области 
среди спортсменов среднего и 
старшего возраста. Провели до-
стойно, следовательно, городу 
доверяют провести первенство 
СНГ среди ветеранов лыжного 
спорта, а через год ветераны 
нашего города приглашены в 
Германию на участие в Кубке 
мира мастеров по лыжным гон-
кам, вся команда была сформи-
рована из местных лыжников, 
которая достойно защитила 
спортивную честь Челябинской 
области, привезли золотые и 
серебряные медали. В составе 
команды были и спортсмены из 
Кусы, Магнитогорска и Челябин-
ска. Своими стараниями в раз-
витии ветеранского движения в 
области, Борис Александрович 
еще раз доказал, что Россия 
сильна в зимних видах спорта, 
что было главным в его работе.

В 1995 году по его инициати-
ве в городе был проведен пер-
вый Кубок (РЛЛС) (Российский 
Любительский Лыжный Союз), 
где участие приняли и зарубеж-
ные лыжники. Как активный член 
исполкома РЛЛС, он постоянно 
работал в направлении разви-
тия ветеранского движения в 
Челябинской области и города. 
В 2003 году наш город принимал 
Кубок Урала (среди ветеранов), 
в 2005, 2010г.г.-Кубок России. 
Со дня основания (1991-2011г.) 
Любительский лыжный союз 
Челябинской области, который 
возглавлял Борис Александро-
вич провел 23 спортивных ме-
роприятия по лыжным гонкам 
среди ветеранов. 

В уже далеком 2011 году 
комиссию по спортивно-массо-
вой работе Совета ветеранов г. 
Златоуста возглавил энергич-
ный, активный и полный идей 
Борис Александрович Крапи-
вин. Он организовывает и про-
водит ежегодную Спартакиаду 
среди ветеранов города по 10 
видам спорта. К знаменатель-

ным датам проводит шашечные 
и шахматные турниры среди 
ветеранов и учащихся. Под-
ключает спонсоров на приобре-
тение призов для победителей 
и участников спортивных ме-
роприятий. Большое внимание 
уделяет массовости в спорте, 
привлекает как можно больше 
участников. Большой попу-
лярностью у ветеранов города 
пользуются такие мероприятия, 
как «Дни Здоровья», фестива-
ли по скандинавской ходьбе, на 
которых проводится награжде-
ние победителей Спартакиады 
и соревнований. В областной 
Спартакиаде команда ветера-
нов Златоустовского городского 
округа постоянно занимает при-
зовые места. Борис Алексан-
дрович — участник эстафеты 
Олимпийского огня Сочи 2014 
по Челябинской области.

 За добросовестный много-
летний труд неоднократно по-
ощрялся Почетными грамотами 
от производства, спортивных и 
общественных организаций и 
городского Совета ветеранов. 
Награжден медалями: «Ветеран 
труда», «За доблестный труд 
в ознаменовании 100-летия 

со дня рождения В.И.Ленина», 
«20 лет Победы в ВОВ», знака-
ми «Отличник физической куль-
туры и спорта» и «За заслуги в 
развитии Олимпийского дви-
жения в России», имеет звания 
«Заслуженный работник физи-
ческой культуры и спорта РФ» 
и «Почетный член Российского 
Лыжного Любительского Со-
юза». В 2016 году Борису Алек-
сандровичу присвоено звание 
«Лауреата премии Законода-
тельного собрания Челябинской 
области «Общественное при-
знание», в 2022 году «Лауреата 
Знака общественное признание 
в номинации «Человек-леген-
да» Златоустовского городского 
округа». 

К работе Борис Александро-
вич всегда относился добросо-
вестно, ответственно, проявлял 
инициативу, был внимателен к 
людям. Бориса Александровича 
любили и уважали, он был авто-
ритетом!

Это был светлый души чело-
век. Таким он и останется в на-
ших сердцах.

Совет ветеранов
 Златоустовского 

городского округа

СЛОВО О ТОВАРИЩЕ

Навсегда в наших сердцах!

Национальная Ассоциация 
объединений офицеров запаса 
Вооруженных Сил (МЕГАПИР), 
военный комиссариат Челябинской 
области, областной Совет ветеранов 
и все челябинцы, кто чтит память 
воинов, защитивших Отечество 
в годы Великой Отечественной 
войны, искренне благодарят главу 
Центрального района Виктора 
Александровича Ереклинцева 
и депутата по центральному 
избирательному округу № 4 
Сергея Вадимовича Ильина 
за организацию и благоустройство 
территории, прилегающей 
к мемориальным плитам, 
установленным на Митрофановском 
кладбище.

Мемориальные плиты были установлены 
администрацией города к 75-летию Победы 
советского народа над фашистской Германией. 
На них увековечены имена воинов, умерших от 
ран и болезней в годы великой Отечественной 
войны в эвакуационных госпиталях и больни-
цах, которые располагались в нашем городе.

Спустя три года после установки террито-
рия, прилегающая к мемориальным плитам, 
превратилась в неухоженную и забытую. По-
сле обращения ветеранов в городскую думу и 
администрацию Центрального района терри-
торию благоустроили.

Спасибо вам, уважаемые виктор Алексан-
дрович и Сергей вадимович!

О. Ведмедь,
руководитель представительства 

Ассоциации в Челябинской области 

Территорию мемориала 
привели в порядок

ветераны Миасса встретились 
с руководством города
Встреча Совета ветеранов Миасского городского округа 
с руководством города и партии «Единая Россия» началась 
с торжественной и печальной церемонии вручения наград 
родным погибших участников СВО. Глава города 
Е.В. Ковальчук и военный комиссар Б.Ю. Кузнецов передали 
на хранение вдовам и матерям героев ордена Мужества.

В деловой части заседания 
краткую информацию о работе Со-
вета ветеранов дал его председа-
тель В.Ш. Фаттахов. Глава города 
Е.В.Ковальчук подчеркнул, что он с 
уважением относится к ветеранам и 
деятельности Совета ветеранов и го-
тов помогать во всех полезных делах 
. Его выступление поддержал пред-
седатель Собрания депутатов МГО 
Д.Г. Проскурин. 

Депутат Законодательного Собра-
ния области, представитель партии 
«Единая Россия» Е.В. Субачев высту-
пил по вопросу о присуждении премии 

ЗСО «Общественное признание». Эту 
премию присуждает Законодательное 
Собрание области, но решение по 
кандидатурам всегда принимал пре-
зидиум городского Совета ветеранов. 
Е.В. Субачев внёс предложение в бу-
дущем вопрос о присуждении премии 
обсуждать совместно с руководством 
города и партией «Единая России». 
При обсуждении этого вопроса с 
разными точками зрения выступили 
ветераны П.Н. Зубов, Н.К. Федорук, 
В.К. Ламтев, Т.П. Кокарева и другие.

Председатель Совета ветеранов 
внёс на обсуждение предложение о 

подписании соглашения с партией 
«Единая Россия». Некоторые  ветераны 
напомнили, что такое соглашение уже 
подписывали, с прежним руководите-
лем «ЕР». Большинством голосов было 
принято решение о подписании нового 
соглашения.

Затем главе города было задано 
много вопросов. В частности, пред-
седатель комиссии по патриотиче-
скому воспитанию Н.Г. Васильева 
посетовала на отсутствие средств при 
проведении мероприятий с детьми. 
Председатель медицинской комиссии 
Л.А. Юрьева обратила внимание на 
серьёзные проблемы: в анкетах ве-
тераны сообщают об отсутствии воз-
можности бесплатно попасть на приём 
к врачам; в лечебных учреждениях 
отсутствует современная медицин-
ская техника; необходим городской 
координационный совет по пробле-

мам здравоохранения. Председатель 
информационной комиссии Н.К. Фе-
дорук поставила вопросы об увели-
чении бюджетного финансирования, в 
том числе, для выполнения обязанно-
стей председателя городского Совета 
ветеранов; об изготовлении инфор-

мационного стенда, посвящённого на-
граждению города орденом Трудового 
Красного Знамени и т.д. Глава города 
обещал содействие в делах. 

Информационная комиссия 
Совета ветеранов

 Миасского городского округа
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

«Спасибо деду  
за победу!»
Ветераны внутренних дел Троицка 
приняли активное участие  
в жюри конкурса детских рисунков 
«Спасибо деду за Победу!»

Конкурс проводился ГУ МВД России по Че-
лябинской области в честь празднования 78-й 
годовщины Победы в Великой Отечественной 
войне. На суд жюри было представлено 55 ра-
бот, выполненных детьми и подростками обра-
зовательных организаций города и района. Даже 
имея чёткие критерии оценки, жюри пришлось 
нелегко: все присланные работы были ориги-
нальны и выразительны, впечатляли интерес-
ными сюжетами и яркими красками. Поэтому все 
участники получили сувениры. Победителям же 
были вручены подарки и грамоты. Заслуженные 
награды юные художники получили из рук на-
чальника МО МВД России «Троицкий» полковни-
ка полиции Руслана Саматова.

«Этот конкурс несёт в себе связь многих поко-
лений. Глядя на работы участников, понимаешь, 
что у детей получилось выразить своё личное 
отношение к тем трагическим событиям, а это 
значит, что память, которая в нашем поколении 
сохранилась на генетическом уровне, продол-
жает формироваться и в новом поколении, и её 
важно сохранить. Отдельная благодарность от 
Троицких полицейских — родителям и педагогам, 
которые воспитывают в детях любовь к Родине 
и помогают сохранять историческую память», — 
подчеркнул Руслан Рафикович.

Лучшие работы троицких участников направ-
лены для участия в областном этапе конкурса.

в честь 
ветерана будет 
расти кедр
В честь бывшего 
малолетнего узника 
фашистского концлагеря, 
ветерана «Маяка» 
Геннадия Яковлевича 
Колесникова посадили 
кедр у лицея № 23 Озерска.

Геннадий Викторович присут-
ствовал как почётный гость. С ним 
восьмиклассники познакомились, 
когда готовились принять участие во 
Всероссийском конкурсе сочинений 
«Без срока давности». Они выбрали 
тематическое направление «Престу-
пления против детства в годы Вели-
кой Отечественной войны 1941-1945 
годов».

Ребята понимали, что мало про-
читать о детях — узниках фашист-
ских лагерей, они хотели встретиться 
с живой историей — таким челове-
ком, который прошёл через страш-
ный ад.

Они обратились в Совет ве-
теранов ОГО. Ветераны помогли. 
Так дети узнали о том, что в горо-
де Озёрске проживают 17 бывших 
узников фашистских концентраци-
онных лагерей. С одним из них им 
посчастливилось встретиться. Ген-
надий Яковлевич Колесников сам к 
ним приехал. Когда началась война, 
его отец ушел на фронт и погиб при 
освобождении города Житомира на 
Украине. Маму с двумя детьми фа-
шисты отправили в концлагерь, где 
они находились с июня 1942 года по 
январь 1943 года.

Геннадий Яковлевич вспомина-
ет: «В том месте, где я был, было 
три лагеря. Тот, в котором мы на-
ходились, был самым жестоким по 
содержанию заключенных. Лагерь 
был расположен в овраге, под от-
крытым небом. Немецко-мадъярское 
командование установило зверский 
режим. Людей морили голодом, кро-
ме павшей конины и поллитра воды 
больше ничего не давали, люди уми-
рали от голода».

Семье Геннадия Яковлевича уда-
лось выжить в этих нечеловеческих 
условиях. Но на «дорожках памяти» 
навсегда остались те страшные дни!

Рассказ Геннадия Яковлевича 
остался в сознании школьников 
страшной страницей истории о пре-
ступлениях фашизма и подвиге не-
покорённых.

Сочинения написаны, итоги под-
ведены. В Озёрске победителем кон-
курса стал Честнов Кирилл, ученик 
8б класса лицея № 23. Он же стал 
призёром областного конкурса.

А главной наградой для ребят 
стала дружба с ветераном Геннади-
ем Викторовичем Колесниковым.

Альбина Бочкова,
член Совета ветеранов  

Озерского городского округа

Фестиваль Первых
1 июня в Международный 
день защиты детей состоялся 
яркий и масштабный 
фестиваль представителей 
Российского движения детей 
и молодёжи «Движение 
Первых». 

Представители Сосновского, Ар-
гаяшского, Красноармейского муни-
ципальных районов и Челябинского 
городского округа провели 11 мастер-
классов, на которых каждый мог позна-
комиться с ценностями организации, 
проверить свои знания в области науки 
и раскрыть творческий потенциал. 

в рамках фестиваля прошла 
«Классная встреча» с Героем Рос-
сии гвардии майором, заместителем 
командира мотострелкового бата-
льона 90-й гвардейской танковой 
дивизии Центрального военного 
округа, участником военной опера-
ции в Сирии и специальной военной 
операции на Украине, виталием Ан-
тоновым.

— Такие мероприятия посещать 
очень ценно. видеть горящие глаза 
и улыбки детей — это важно для 
каждого, — уверен виталий Сер-

геевич. — Поговорили о любви к 
Родине, о том, что Родина — это 
не просто конкретное место, а пре-
жде всего семья, друзья. Говорили о 
трудностях воинской службы, о том, 
что вдохновляет солдат. Много было 
задано вопросов о награде и здесь 
хочется отметить, что полученная 
звезда — наша общая заслуга, всего 
подразделения. все, чем я могу гор-
диться — это своими ребятами.

На фестивале каждый участник 
смог найти для себя что-то новое и 
проявить себя на площадках соци-

альных партнеров, которыми стали 
мультимедийный парк «Россия — 
Моя история», Челябинский юри-
дический колледж, Региональное 
отделение российского «Красного 
креста», Молодежная общероссий-
ская общественная организация 
«Российские студенческие отряды», 
Центр молодежных, инженерных и 
научных компетенций «КвАНТО-
РИУМ», Информационный центр 
по атомной энергии, всероссийский 
студенческий комплекс спасате-
лей, «Культурно-просветительский 

центр возрождения и развития тра-
диционных семейных ценностей 
«Наследие», Госавтоинспекция Че-
лябинской области.

«Фестиваль Первых» прошел по 
всей России! Представители реги-
ональной делегации отправились в 
Москву на всероссийский фестиваль, 
главным приоритетом которого стала 
образовательная составляющая. Там 
команды Челябинской области стали 
победителями в нескольких номина-
циях.

Полина Шинкаренко

Марафон под таким 
названием организовали 
и провели в Варненском 
районе.

Его цель — патриотическое 
воспитания молодого поколения, 
формирование у учащихся любви 
к малой Родине, уважительного 
отношения к доблести и муже-
ству старших поколений, сохра-
нение исторической памяти и 
преемственности поколений. С 
февраля по май члены комиссии 
Совета ветеранов по патриоти-
ческому воспитанию молодёжи 
Варненского района Н.В. Кашта-
ева и Л.А. Шулигина вместе с за-
ведующей Кулевчинской сельской 
Павленковской библиотекой Л.А. 
Нагаевой проводили марафон на 
базе средней школы села Кулевчи 
(директор А.В. Финько).

Школьники читали стихи и 
прозу каждую неделю и в знаме-
нательные дни 80-летия прорыва 

блокады Ленинграда, 80-летия 
Сталинградской битвы, 80-ле-
тия создания Уральского добро-
вольческого танкового корпуса. 
Апофеозом марафона стал День 
Победы.

На классных часах «Разговоры 
о важном» и на школьных линей-
ках ребята обсуждали не только 
произведения классиков о войне 
и мире, но и новости — говорили 
о специальной военной операции.

Выступали и школьники, и 
учителя, и ветераны. В рассказах 
родственников ожили события во-
енных лет из биографий наших 
односельчан, участников Великой 
Отечественной войны А.И. Нагае-
ва, В.П. Крылова, В.Е. Гладченко, 
К. Абылхасенова, П.Л. Кофанова.

Школьный библиотекарь, ве-
теран Г.П. Давыдова прочла свои 

стихи о России и родном крае.  
В проекте приняла участие гла-
ва Кулевчинской администрации  
В.П. Подберёзная, прочитавшая, 
как и все участники, стихотворе-
ние Д. Кедрина «Завет».

На заключительной линей-
ке каждому участнику проекта 
в торжественной обстановке 
вручили книги Михаила Фоно-
това «Варненские родники», за 
что Совет ветеранов поселения 
выражает благодарность главе 
Варненского района К.Ю. Моисе-
еву и директору библиотечного 
объединения района Н.В. Уржу-
мовой. 

Галина Суркина,
председатель первичной 
ветеранской органзации 

Кулевчинского сельского 
поселения Варненского района

«Классика и мы»

В День России  
в Челябинске 
открыли почетную 
доску в честь  
Героя России 
Максима Шоломова.

Памятный знак установ-
лен на здании казармы № 3 
Учебного центра по подго-
товке младших специалистов 
автобронетанковой службы 
(бывшего Челябинского во-
енного автомобильного ин-
ститута, ранее — ЧввАИУ), 
где в годы учебы с 1998 по 
2003 жил курсант Шоломов. 
Акция прошла в сопровожде-
нии почетного караула и во-
енного оркестра «Уральская 
крепость».

Звание Героя России 
участнику специальной во-
енной операции на Украине 
Максиму Шоломову присво-
ено 28 марта 2023 года. Под 
его командованием наши во-
енные удерживали важный 
населенный пункт в течение 
недели. Благодаря грамотным 
и решительным действиям 
офицера, противник понес 
значительные потери в техни-
ке и живой силе. в одном из 
боев, будучи тяжело ранен-
ным, командир вывел из-под 
огня и спас жизни десяткам 
бойцов. Максим Шоломов 
стал первым выпускником 
ЧввАИУ, удостоенным зва-
ния Героя России.

Инициировал установ-
ку доски почетный меценат 
Санкт-Петербурга Грачья По-
госян — выпускник этого же 
военного учебного заведения.

— Грачья Мисакович — 
человек с большим добрым 
сердцем, рассказывает Мак-
сим владимирович. — Он 
оказал помощь и поддержал 
меня в трудный период на-
хождения в госпитале. 

Он же подготовил офици-
альное письмо на имя заме-
стителя министра обороны по 
материально-техническому 
обеспечению Алексея Кузь-
менкова и получил поддерж-
ку с его стороны. 

На торжественное от-
крытие доски направили 
делегацию во главе с гене-
рал-полковником Сергеем 
Александровичем Маевым. 
в ее состав также вошли 
помощники заместителей 
министра обороны генерал-
майор Александр Кирилин и 
полковник Евгений выскре-
бенцев, генерал-полковник 
вячеслав васенин, Герой 
России валерий Чухванцев, 
профессор кафедры ЮНЕ-
СКО владислав Расковалов, 
начальник Аксайского ка-

детского корпуса генерал-
лейтенант Федор Алексаков, 
начальник воспитательного 
отдела училища полковник 
Андрей Фёдоров, замести-
тель председателя Межре-
гиональной общественной 
организации «Содружество 
военных автомобилистов» 
Юрий Бакай, председатель 
Совета ветеранов и выпуск-
ников ЧввАИУ подполков-
ник Геннадий Трусов.

К почетным гостям из 
Москвы и Санкт-Петербурга 
присоединились представи-
тели Челябинской области: 
заместитель губернатора 
Алексей Фартыгин, глава Ка-
лининского района владимир 
Шамне, председатель город-
ской Думы Андрей Шмидт и 
депутат Центрального района 
владимир Павленков.

Алексей Леонидович Фар-
тыгин, выступая на открытии 
доски, подчеркнул: 

— величие России не 
только в необъятных террито-

риях, природных богатствах, 
но и в людях.

Далее в своем выступле-
нии он отметил мужество и 
героизм нашего земляка, до-
стойно сражавшегося в зоне 
боевых действий СвО.

в приветствии, направ-
ленном заместителем ми-
нистра обороны Алексеем 
Кузьменковым, прозвуча-
ли слова благодарности в 
адрес родителей и учителей 
подполковника Шоломова 
— тех, кто формировал лич-
ность Героя. Зачитал привет-
ственный адрес помощник 

министра полковник Евгений 
выскребенцев.

Генерал-полковник Сер-
гей Маев зачитал привет-
ственный адрес председателя 
всероссийской организации 
«Боевое братство» Бориса 
Громова. «Непобедимый дух 
участников спецоперации, 
как эстафета от поколения по-
бедителей в великой Отечест-
венной войне», — отмечает в 
нем Борис всеволодович.

Право открыть почетную 
доску предоставили Алек-
сею Фартыгину, Сергею Ма-
еву, вячеславу васенину и 
Грачье Погосяну. На плите 
из черного гранита изобра-
жен портрет Максима вла-
димировича и указаны годы 
учебы в институте.

— Стоя у доски, хочу по-
благодарить отца и матушку, 
которые воспитывали меня 
и всегда поддерживали, — 
сказал в ответном слове 
Максим владимирович. 

Герой рассказал о ма-
теринской заботе, а также 
упомянул учителей, кото-
рым благодарен за стойкость 
духа и непоколебимый па-
триотизм. выразил благо-
дарность личному составу, 
отметив, что их стойкость и 
героизм — значимая часть 
его награды.

Отец и мать Максима 
владимировича сопрово-
ждали сына в этот знаме-
нательный день. вместе с 
ним на церемонию открытия 
приехали и дети: Полина, 
Александр. Кстати, сын по-
следовал примеру отца и 
поступил в Суворовское во-
енное училище.

После открытия почет-
ной доски участники меро-
приятия возложили корзины 
алых роз и цветы к мемориа-
лу автомобилистам-выпуск-
никам училища, погибшим 
в великой Отечественной 
войне и локальных войнах. 
Представители делегации 
отметили огромную роль 
всех видов транспорта и во-
енных автомобилистов в во-
оруженных конфликтах. в 
памяти потомков навсегда 
останутся героизм и само-
отверженность водителей, 
трудившихся на легендар-
ной Дороге жизни. «Про-
тивостояние в Афганской 
войне также было бы невоз-
можным без военных авто-
мобилистов. Там, в горной 
местности, нет ни железных 
дорог, ни авиационного со-
общения», — добавил гене-
рал-полковник васенин.

Данный мемориал уста-
новлен по инициативе ге-
нерал-майора Анатолия 
Ивановича Жежеры, воз-
главлявшего ЧввАИУ с 
1987 по 1999 годы. Отме-
тим, что в канун Дня Рос-
сии делегация из Москвы и 
Санкт-Петербурга посетила 
место упокоения Анатолия 
Ивановича и еще одного 
начальника ЧввАИУ — ге-
нерал-майора Александра 
Афанасьевича Напримеро-
ва. Панихиду по усопшим 
провел настоятель Церкви 
Успения Пресвятой Богоро-
дицы протоиерей валерий 
Числов. Символично, что в 
этот день Челябинск встре-
тил делегацию дождливой 
погодой, а в день открытия 
почетной доски небо было 
ясным и чистым.

После открытия почет-
ной доски по приглашению 
губернатора Челябинской 
области Алексея Текслера, 
подполковник Шоломов по-
сетил праздничный концерт 
в театре оперы и балета име-
ни М.И. Глинки. в личной 
беседе Алексей Леонидович 
пообещал оказать содей-
ствие в дальнейшем лечении 
военнослужащего.

Вадим Ильичев,
член областного  

Совета ветеранов
Фото автора

Величие России — в её людях
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Даст же Бог такой 
характер! Во благо 
и этому человеку и тем, 
кто рядом. Неизвестно, 
кому больше повезло.

И сразу в замы
Нашему знакомству с Ольгой 

Александровной Суворовой уже 
почти полвека. Начало 80-х го-
дов, редакция увельской газеты 
«Ленинское знамя». Я пришла 
работать в сентябре 1979 года, 
а в декабре пронёсся слух: ско-
ро поступит заместителем ре-
дактора и заведующей отделом 
партийной жизни некая дама, 
педагог. Как, сразу на такой вы-
сокий пост? Без специального 
образования? Однако сомнения 
развеялись, когда Ольга Алек-
сандровна почти сразу стала 
писать большие, обстоятельные 
материалы на сложные соци-
ально-экономические, полити-
ческие, идеологические темы. 
Удивила лёгкость её пера, уме-
ние дать ответ на трудные во-
просы. Ни один материал не 
оставался без реакции, читатели 
писали и звонили.

Со временем я узнала, что 
она давно сотрудничает с газе-
той, не раз редактор Вячеслав 
Кукаркин приглашал её в штат, 
но такой уж это характер: случи-
лась проблема – её приглашают 
в райком партии, строго глядя 
в глаза, говорят: «Надо, Ольга 
Александровна!», и она берёт-
ся за дело, «тушит пожары», 
налаживает работу, устраняет 
недостатки. А трудиться в твор-
ческом коллективе, писать – эта 
мечта не оставляла. Потому 
что со словом у неё сложились 
хорошие отношения: Ольга его 
чувствовала, и оно отвеча-
ло взаимностью. Фельетоны, 
очерки, репортажи с выездных 
рейдов, партийных собраний 
неоднократно заносились в 
редакционную книгу «Золотое 
перо». И написать яркие стихот-
ворные строки к юбилеям, дням 
рождения коллег для неё про-
стейшая задача.

Уйти в редакцию помог слу-
чай. Председателем райиспол-
кома был назначен человек, 
жена которого — историк по 
образованию. Она и смогла за-
менить Суворову на посту дирек-
тора школы № 2. 

Кризисный директор
Ольга Александровна по-

явилась в Увелке в двухлетнем 
возрасте – родители перееха-
ли из Еманжелинска. И с 1949 
года она здесь постоянно живёт. 
Ушла корнями в местные забо-
ты, знает людей, и они её знают. 
Окончила Челябинский педаго-
гический институт, стала учите-
лем-историком. Два года была 

методистом очно-заочного обу-
чения, параллельно выполняла 
обязанности по охране прав не-
совершеннолетних. С 1967 года 
по 1973-й — директором рай-
онного Дома пионеров. Затем 
в силу производственной необ-
ходимости её вновь перевели 
в районный отдел народного 
образования заведующей оч-
но-заочным обучением, специ-
алистом по контролю качества 
обучения работающей молодё-
жи. Затем работала преподава-
телем истории Увельской школы 
№ 2. Создала образцовый ка-
бинет, была лучшим классным 
руководителем, а также руко-
водителем студентов-заочников 
исторического факультета пе-
динститута, которые проходили 
практику во второй школе.

В 1977 году её перевели на 
должность директора Нагорнен-
ской средней школы. Причём в 
самый что ни на есть тяжёлый 
период – нужен был совер-
шенно новый человек в каче-
стве руководителя школы. Там 
случилась трагедия: прямо на 
итоговой линейке застрелился 
выпускник. Его не аттестовали 
по одному из предметов, пред-
ложили пересдачу, а он изго-
товил дома обрез, принёс его 
в школу и покончил с собой. 
Директор и некоторые учителя 
были отстранены от работы, на-
горненцы резко осуждали педа-
гогов: почему не знали, к чему 
парень готовится? За один год 
Ольга Александровна сумела 
переломить негативное настро-
ение, решив несколько сложных 
и давних проблем: в школе по-
строили тёплый туалет и произ-
водственные мастерские. Весь 

год ездила на работу из райцен-
тра на электричке и попутках. 

А в следующем учебном году 
она была назначена директором 
Увельской средней школы № 
2. Здесь успешно продолжила 
создание кабинетной системы. 
Кроме того, впервые школа № 2 
заняла призовое место на рай-
онном смотре художественной 
самодеятельности (творчество 
во всех видах всегда было и 
остаётся Ольгиным коньком). 

Искренне ваша
В 1986 году решением бюро 

райкома КПСС Ольга Алексан-
дровна была направлена на 
учёбу в Новосибирскую высшую 
партийную школу на факультет 
руководителя партийной печати. 
Там нас снова свела судьба: на 
следующий год меня тоже от-
правили туда учиться. В пере-
строечные годы в ВПШ царила 
необычная атмосфера: на лек-
циях и семинарах обсуждались 
острейшие проблемы страны, по 
телевизору постоянно трансли-
ровались заседания Верховного 
Совета. Дискуссии не прекраща-
лись, среди студентов без тру-
да выявлялись лидеры. Ольга 

обзавелась широчайшим кругом 
друзей, к ней постоянно прихо-
дили посоветоваться или просто 
поговорить «за жизнь» не только 
студенты, но и преподаватели. А 
уж о выступлениях на вечерах 
и «капустниках» и говорить не 
приходится: она и её помощники 
придумывали весёлые и остро-
умные сценарии.

Партшколу Ольга Алексан-
дровна окончила с отличием. В 
районе её назначили инструк-
тором РК КПСС. После саморо-
спуска партии она была избрана 
заместителем председателя ис-
полкома Увельского поссовета. 
Пришлось поработать в самые 
смутные времена, 1990 -1992 
годы, как на передовой. Распре-
деляла товары и продукты, на 
всё был дефицит, что сказыва-
лось на настроении людей. Еже-
дневно сглаживала конфликты, 
принимая гнев и справедливые 
возмущения на себя.

С марта 1992 года перешла 
на работу заведующей архив-
ным отделом администрации 
Увельского района. Проводила 
описи, приём документации рас-
пускавшихся организаций, пред-
приятий, колхозов, совхозов, 

ездила на эти предприятия, что-
бы сохранить документы – ведь 
за каждым стоят судьбы людей. 
Тесно сотрудничала с местным 
телевидением «Альянс», соз-
давала видеофильмы, писала 
в газету, выступала на радио, 
телевидении. 

В 1997 году её пригласили 
работать в санаторий «Урал» 
— оказалось, на десять лет. 
Сначала директором по общим 
вопросам, затем возглавила 
отдел рекламы, а после стала 
заместителем директора по мар-
кетингу. Во многом с её подачи, 
благодаря неудержимой энергии 
санаторий в эти годы приобрёл 
наибольшую известность. По-
пулярность «Урала» перешаг-
нула границы области, региона. 
Славу санаторию несла в отда-
лённые города Ольга Алексан-
дровна – командировки повсюду, 
от Салехарда до Кисловодска, от 
Калининграда до Томска. В этот 
период по инициативе директора 
здравницы Галины Селяниной 
Суворова издавала газету «Ис-
кренне Ваш санаторий Урал», 
создала студию радио и телеви-
дения, где в полную меру смогла 
использовать свой творческий 
потенциал. Кроме того, куриро-
вала работу отдела культуры 
здравницы. И сама принимала 
активное участие в концертах, 
постановках. 

Неизменно элегантная, с 
хорошим макияжем, в модной 
одежде, она на своей «Дэу–Ма-
тиз», как на вороном коне, ле-
тала по области, рассказывая о 
санатории.

Ни минуты покоя
Ушла на пенсию в 60 лет, но 

на завалинке не сидела ни мину-
ты – сразу активно включилась 
в общественную жизнь посёлка 
Увельского. Член президиума 
Увельского совета ветеранов, 
участница хора ветеранов «Вто-
рая молодость», она пишет сце-
нарии концертов, сама ведёт 
программы. Мне пришлось по-
бывать на одном из концертов 
хора, я видела, как умело она 
выстраивает эмоциональную 
связь со зрителями. 

Суворова создала на обще-
ственных началах театральную 
студию «Свои люди», где зани-
маются люди пожилого возрас-
та, инвалиды. Подготовлены три 
спектакля, четыре театральные 
миниатюры. За короткий период 
коллектив получил признание 
не только зрителей, но и взы-
скательных, профессиональных 
жюри – не раз занимал призовые 
места в различных конкурсах. 
Среди «трофеев» — диплом 
районного фестиваля театраль-
ного творчества малых форм за 
второе место, диплом лауреата 
12 областного фестиваля худо-
жественного творчества инва-
лидов «Смотри на меня как на 
равного», диплом восьмого об-
ластного фестиваля «Театраль-
ная весна 2020». 

Театральный коллектив вы-
ступает не только в районном 
ДК и в сельских клубах, но и 
за пределами района: буря 
аплодисментов за спектакль 
«Убоженька» в Красногорске, 
Южноуральске. Сейчас готов 
концерт театральных миниатюр, 
рабочее название: «Смех — 
дело серьёзное!». 

В этом году театральная сту-
дия «Свои люди» подготовила и 
провела два благотворительных 
концерта. Средства, собранные 
в ходе этих концертов, пере-
даны в фонд помощи бойцам 
специальной военной операции 
на Украине. Я читала на сай-
те Увельского района отзывы 
зрителей об этих концертах — 
восторженные, с пожеланиями 
подобные мероприятия прово-
дить почаще. 

Уже не первый год Ольга 
Александровна является чле-
ном президиума районного 
Совета ветеранов, готовит мате-
риалы в районную газету, пишет 
в областное издание «Ветеран 
Урала». Её публикации по до-
стоинству оценены: она стала 
победительницей конкурса «Не 
стареют душой ветераны» среди 
журналистов, пишущих про вете-
ранское движение. 

За что бы ни взялась, всегда 
идёт на успех. Не боится никаких 
трудностей, ищет пути их преодо-
ления и достижения своей цели. 

Антонида Захваткина,
член президиума 

Коркинского Совета 
ветеранов, журналист

«Когда сама за рулём, все вопросы решаются быстрее», — считает Ольга. 
А машину она водит уже 39 лет.

Женщина – вихрь

Областной Совет ветеранов 
в канун Дня Победы объявил 
очередной конкурс журналистских 
работ «Не стареют душой ветераны». 
С его условиями можно подробно 
ознакомиться в № 8 от 28 апреля 2023 года. 
Сегодня публикуем один из поступивших 
на конкурс материалов.

Награды и поощрения
ветеран труда, почётная грамота министерства 
здравоохранения Челябинской области,

Почётная грамота Государственного комитета РФ 
по физической культуре и туризму, Почётный знак 
«За заслуги в развитии курортного дела», в 2019 году 
— звание «Человек года», юбилейная медаль ЦК 
КПРФ «100 лет великой Октябрьской социалисти-
ческой революции», в 2021 году – знак «За заслуги 
перед Увельским районом» и ряд других грамот, ди-
пломов, благодарностей. 

!

Прадед
Константин Александрович Хва-

стунов родился 15 июня 1928 года на 
Каме, в селе Лёнва Усольского райо-
на. Его родители – уроженцы Юрю-
зани, но вынуждены были в поисках 
работы уехать, когда единственное 
предприятие в посёлке — металлоза-
вод был в 1908 году закрыт, и многие 
искали лучшей доли в самых разных 
уголках России. Позднее они верну-
лись на родину, построили дом. в се-
мье росло четверо детей. Константин 
был старшим в семье, защитником 
младших сестрёнок и брата. 20 мая 
1942 года, в неполные 14 лет, пришёл 
работать на военный завод № 38. 

в архиве, в его личном деле со-
хранилась подписка о неразглаше-
нии, которую подписал подросток 
Константин Хвастунов. Работать он 
начал учеником монтёра связи, и ска-
жем, забегая вперед, что «в связи» 
Константин Александрович прорабо-
тал практически всю жизнь. Ему она 
пригодилась и в армии.

9 мая 1945 года, когда по радио 
объявили о Победе, Костя кружил по 
комнате младшую сестрёнку, радост-
но крича: «Победа! Победа! А у Ма-
руськи нашей день рождения!» Ей в 
этот день исполнилось 10 лет.

А через три года уже опытному 
связисту Константину Хвастунову 
пришла пора идти в армию. Мно-
гих молодых людей тогда отправили 
из Юрюзани служить на Западную 
Украину. Они и не предполагали, что 
их ждёт впереди. Сложное там было 
время, бандеровцы убивали комсо-
мольцев, коммунистов-активистов, 
всех, кто поддерживал Советскую 
власть. 

Константин Хвастунов служил в 
одной части со своим другом детства 
и соседом Михаилом Акшенцевым. 
Три года борьбы с бандами нацио-
налистов, которые ему не хотелось 
вспоминать. Три года войны, где в 
глаза улыбались, а в спину, из-за угла 
стреляли. 

Обидно, что ветеранов военных 
действий на Западной Украине дол-

го не признавали участниками вой-
ны. ведь с бандами воевать было 
еще и потруднее, чем на фронте, 
где понятно: вот враг, а вот – свои. 
Здесь же выстрелить в тебя мог 
любой, даже дети и подростки. 
Местное население днём – мирные 
крестьяне, работают по хозяйству, а 
ночью – бандиты, вооружённые до 
зубов. 

Нервы у наших солдат были всег-
да напряжены до предела. Спать и 
всё слышать, в любой момент вско-
чить и сразу в бой. Сколько было 
обезврежено врагов, сколько найдено 
схронов с боеприпасами и продукта-
ми! Младший сержант Константин 
Хвастунов не любил об этом расска-
зывать.

После службы в армии вернулся 
на родной завод. Работал электро-
монтёром, мастером воздушных 
линий, мастером по электрооборудо-
ванию. Женился на красавице Ели-
завете, в семье появилось два сына 
— Александр и василий. Оба ушли 
из жизни молодыми. Но внуков дед 
дождался. А вот правнуков не уви-
дел. Умер в 1992 году. У него еще с 
Западной Украины болело сердце, 
только жаловаться он не любил.

Правнук
Константин Михайлович Хвасту-

нов родился 8 августа 1997 года в 
Юрюзани. Назвали его в честь праде-
да. Костя рос весёлым, подвижным, 
мог пошалить, как все мальчишки, но 

всегда отвечал за свои поступки. И у 
него было очень обострённое чув-
ство справедливости, что отличало 
его от некоторых своих сверстников. 
Как вспоминают его друзья, он был 
душой компании. Окончил 9 классов 
и поступил в Юрюзанский техноло-
гический техникум на специальность 
«Технология машиностроения», но 
мечтал стать профессиональным во-
енным.

22 июня 2016 года началась его 
воинская служба по призыву. Пять 
месяцев учебки. На принятие при-
сяги приехали родители, младший 
братишка и друзья. А вскоре он за-
ключает контракт, получив военную 
специальность гранатомётчика-пуле-
мётчика. 

Он готовил родителей, что воз-
можно во время командировок долго 
не сможет звонить. Командировка в 
Сирию длилась несколько месяцев, 
о ней он почти ничего не говорил, 
только просил не смотреть новости. 
За эти несколько месяцев Костя по-
худел на 20 килограммов. После 
Сирии началась бессонница. Реаби-
литация в санатории. И снова служ-
ба, в Екатеринбурге. 

Костя иногда советовался с ро-
дителями, но решения всегда при-
нимал самостоятельно. Никто даже 
предположить не мог, что правнук 
Константин продолжит дело прадеда 
Константина в ходе специальной во-
енной операции на Украине. Служил 
в разведке, потом стал снайпером. 

Как и прадед, Костя не любил 
говорить о боях. Но был таким же 
смелым и мужественным воином. И 
видел, что их встречали в освобож-
дённых городах и сёлах с неподдель-
ными слезами радости и счастья. 

Костя был прекрасным товари-
щем, во время одного из боёв спас 
своего командира. А сам был ранен 
9 мая 2022 года, до госпиталя до-
везти не успели, слишком тяжёлое 
было ранение…

Похоронили Константина Ми-
хайловича Хвастунова с воинскими 
почестями на родине, в Юрюзани. 
Жители города несли и несли цве-
ты, люди не скрывали слёз. Больно, 
обидно, когда уходят такие молодые, 
но как говорит его мама: «Мы гор-
димся сыном! Он наш Герой. Костя 
ехал Родину защищать. Это был его 
сознательный выбор, и отговаривать 
его было бесполезно».

Правнук и прадед, которые ни-
когда не виделись. А сколько обще-
го в судьбе! Мир защищают такие 
простые мальчишки, какими были 
два Константина, хоть и жили они в 
разное время. Героями себя не счи-
тали, но останутся в нашей памяти 
на века.

Н.Н. Плеханова,
член Совета ветеранов 

Юрюзани

Два Константина

Три года назад пришла к нам 
в общественное объединение 
«КРУГ» Валентина 
Александровна Почтарёва, 
известная в Чебаркуле 
детская поэтесса и прозаик. 

Услышав о том, что круговцы зани-
маются поиском без вести пропавших 
в годы Великой Отечественной войны 
и мест захоронения солдат, Валентина 
Александровна начала разговор со сти-
хотворения, которое посвятила своему 
погибшему дяде.

Плачет мама о погибшем брате
На стене висит его портрет.
Был он призван в армию когда-то,
А теперь уж не вернётся, нет!
В страшный миг вручали похоронку,

Бабушка без памяти была.
Рядом большеглазая девчонка
Утешала в горе, как могла…

— Когда началась война, Михаилу 
исполнилось 18 лет, и начал воевать он 
в кавалерии на Ленинградском фронте, 
— рассказала Валентина Александров-
на. Но на фронте пробыл недолго. Был 
ранен, попал в госпиталь с перебитым 
сухожилием, а потом вернулся домой. 
Но через полгода вновь отправился на 
фронт. На этот раз навсегда… 

Когда пришла похоронка, место за-
хоронения указано не было. Евдокия 
Семёновна, бабушка нашей героини, 

просила найти его и увезти сыночку 
родной земли. Но детям её не суждено 
было выполнить наказ матери.

Из КРУГа Валентина Александров-
на ушла с надеждой. И она сбылась. С 
помощью поисковика и краеведа Свет-
ланы Николаевны Пасюлиной удалось 
установить место захоронения Миха-
ила Григорьевича. А неравнодушные 
жители Чебаркуля и Чебаркульский 
молочный завод во главе с Д.А. Гри-
ценко помогли собрать нужную сумму 
на поездку. 

Мы приехали во Псков, где посетить 
братскую могилу нам помогла Анна 

Михайловна Садовникова, поисковик и 
местный краевед.

В братской могиле деревни Рябово 
покоятся 558 солдат 326-й стрелковой 
дивизии 1097-го стрелкового полка. Име-
на многих ещё не известны. Похоронен 
здесь и Михаил Григорьевич Сысков, 
храбро сражавшийся за Родину, награж-
дённый медалью «За отвагу». Ещё одна 
табличка с именем героя появилась на 
братской могиле. И уральская земля, 
взятая с могил матери и сестёр Михаила. 

Светлана Колодкина,
руководитель Чебаркульского 

объединения «КРУГ»

Прими, солдат, поклон земной!



СПОРТ подписной индекс  
«Ветерана Урала»:

П4790

8 ВЕТЕРАН УРАЛА

15 ИЮНЯ 2023 г., № 11 (251)

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв 9ВЕТЕРАН УРАЛА

15 ИЮНЯ 2023 г., № 11 (251)

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

НАШИ ЛИДЕРЫсайт  
«Ветерана Урала»:

осв74.рф

в тесном сотрудничестве
На состоявшейся в октябре прошлого года 
конференции ветераны Советского района города 
Челябинска избрали нового председателя совета 
ветеранов. Им стал Валерий Викторович Ширшиков 
— полковник запаса, за плечами которого 32 года 
воинской службы. Его боевые заслуги отмечены 
орденом «За военные заслуги», медалями ордена 
«За заслуги перед Отечеством» первой степени, 
второй степени с мечами, а также медалью 
Суворова. 

Это человек с интересной 
судьбой — в разные годы ко-
мандовал батальоном, полком, 
всегда успешно выполнял 
поставленные задачи. К воз-
ложенным ветеранами обя-
занностям так же относится с 
огромной ответственностью. 
«Уважаемые земляки избра-
ли меня на должность пред-
седателя совета ветеранов, я 
должен оправдать доверие», 
— говорит валерий викторо-
вич. И старается все для этого 
сделать. 

О другой профессии, кро-
ме как военного, наш герой 
и не мечтал. в его семье все 
служили. «Мой дед Михаил 
Иванович — участник пер-
вой мировой войны, в 20-е 
годы руководил отделением 
внутренних дел Железнодо-
рожного района в Грозном, 
отец виктор Михайлович всю 
жизнь работал в милиции, 
ушел в отставку в звании под-
полковника», — рассказыва-
ет валерий викторович. Он 
гордится тем, что родился и 
провел свое детство на Урале 
— в небольшом городке По-
левской, близ Свердловска. 
в школе был лидером среди 
своих сверстников, серьезно 
занимался спортом, стал кан-
дидатом в мастера спорта по 
лыжам, сдал норматив перво-
го разряда по легкой атлетике. 
Когда валерию исполнилось 
14 лет, семья переехала в Пен-
зу: отца направили работать 
в местное ГУвД. Юноша и 
здесь активно включается в 
общественную работу, руко-
водит комсомольским штабом 
города. После окончания шко-
лы поехал в Донецк, поступать 
в высшее военное политиче-
ское училище. «Конкурс был 
очень высоким, из девяти ре-
бят, которые приехали из Пен-
зы, был зачислен только один, 
остальные вернулись домой. 
Не повезло и мне», — вспо-
минает валерий викторович. 
Пробовал сдавать экзамены в 
педагогический институт, но 
попытка не увенчалась успе-
хом. Устроился на работу — 

старшим пионервожатым в 
школе, возглавил комсомоль-
скую организацию, вел уроки. 
в течение всего учебного года 
продолжал упорно готовиться 
к поступлению в вуз. На этот 
раз решил поехать в Ленин-
град, в высшее политическое 
училище МвД. Приехал, сдал 
все экзамены. Справился, вы-
держал все испытания, стал 
курсантом военно-политиче-
ского факультета. Так нача-
лась его боевая биография.

После окончания училища 
лейтенант Ширшиков полу-
чил распределение на Урал 
— в Управление внутренни-
ми войсками, был направлен 
в Челябинскую дивизию, а 
оттуда в Уфу, замполитом 
роты. «Коллектив был много-
национальный, было очень 
интересно работать», — вспо-
минает валерий викторович о 
начале своей офицерской де-
ятельности. Считает, что ему 
повезло с командиром полка 
полковником Меликовым 
А.Н., командиром роты Беспа-
ловым в.И. и другими сослу-
живцами. Молодой замполит 
с головой окунулся в новую 
для него обстановку, проявлял 
инициативу, старался внести 
«изюминку» в каждое меро-
приятие. И личная жизнь ла-
дилась: валерий викторович 
женился, с будущей супругой 
Татьяной Геннадьевной — 
«гордость моя» называет ее 
супруг — сыграли свадьбу, а 
через год родилась старшая 
дочь Таня.

Служба продолжалась, но 
уже в Челябинске — сюда 
получил распределение в.в. 
Ширшиков, его избрали се-
кретарем комсомольской 
организации полка. вскоре 
был назначен на должность 
помощника начальника поли-
тотдела дивизии. «Трудился с 
удовольствием, всегда встре-
чал поддержку офицеров, во-
еннослужащих по призыву», 
— рассказывает мой собесед-
ник.

Но наступили девяностые 
годы, вокруг все менялось: 

страна, политическая система. 
И валерию викторовичу при-
шлось переориентироваться в 
профессии: прошел в Ленин-
граде специальные курсы, вы-
учился на психолога. Службу 
продолжил в отделении бое-
вой подготовки психологом. 
валерий викторович посто-
янно учился: окончил заочно 
Уфимский юридический ин-
ститут, осваивал менеджмент 
по физкультуре и спорту в 
УралГУФКе, получил диплом 
преподавателя высшей шко-
лы в Московском институте 
профессиональной перепод-
готовки и повышения квали-
фикации педагогов. Отслужив 
год в отделении боевой под-
готовки, валерий викторович 
снова был направлен в Уфу — 
начальником штаба батальона 
моторизованных войск, вскоре 
стал командиром этого бата-
льона. Это было не простое 
время. в.в. Ширшиков вместе 
с батальоном принимал уча-
стие в контртеррористической 
операции на Северном Кавка-
зе. Сегодня говорит «спасибо» 
всем сослуживцам, с кото-
рыми прошел нелегкий путь, 
благодарит за то, что никто ни-
кого не подвел и все вернулись 
домой. Поставленные перед 
ними задачи были полностью 
выполнены. После возвраще-

ния в Уфу в.в. Ширшикова 
назначили начальником штаба 
полка, спустя два года, в 1999 
году он был переведен в Челя-
бинск — командиром полка, 
получил звание полковника. в 
то время шла реорганизация, 
полк был преобразован в бата-
льон, затем снова в полк. в.в. 
Ширшиков в 2006 году вновь 
возглавил полк. Как говорит 
валерий викторович, служил 
верой и правдой до 2012 года, 
а затем уволился — по возра-
сту. 

Его богатый опыт, орга-
низаторские способности 
были востребованы — в мар-
те 2012 года в.в. Ширшиков 
был назначен начальником 
управления по работе с право-
охранительными органами 
Копейского городского окру-
га. Так же, как и на воинской 
службе, четко выполнял свою 
работу, добивался результа-
тов. А через три года вале-
рий викторович становится 
руководителем Центра олим-
пийской подготовки по дзюдо 
в Челябинске. Это была для 
него новая стезя, но очень 
знакомая, ведь о спорте в.в. 
Ширшиков знал не понаслыш-
ке, сам много времени им за-
нимался. Однако нужны были 
не его личные достижения, 
а успехи челябинских бор-

цов. И они не заставили себя 
долго ждать: на Олимпийских 
Играх 2016 года в Бразилии из 
девяти спортсменов сборной 
России по дзюдо трое были 
представителями Челябин-
ской области. За годы своей 
деятельности на этом посту 
валерий викторович немало 
сделал для укрепления базы 
Центра, создания работоспо-
собного коллектива. И все-
таки ему была ближе военная 
служба, поэтому, когда при-
гласили на преподавательскую 
работу в Челябинское высшее 
военное училище штурманов, 
не отказался. Трудится здесь 
до сих пор, занимается физи-
ческой подготовкой курсан-
тов. А с осени прошлого года 
много времени отдает работе с 
ветеранами. 

«Самое главное для меня, 
чтобы пенсионеры чувство-
вали заботу о себе», — го-
ворит валерий викторович. 
Стремится дойти до каждого 
пожилого человека, встре-
титься как можно с большим 
количеством людей. Узнать 
их мнение, просьбы, помочь 
решить волнующие вопросы. 
Бывает на всех мероприяти-
ях, организует приемы, посе-
щает первичные ветеранские 
организации. Была органи-
зована встреча с ветеранами 

завода им. Колющенко, со-
стоялся отчет педагогической 
комиссии районного совета 
ветеранов. Как считает в.в. 
Ширшиков, мероприятие 
прошло на высоком уровне, 
лучшие активисты получили 
награды, обсудили насущные 
проблемы. Так же был за-
слушан отчет медицинской 
комиссии. в музее центра 
«Надежда» состоялась пере-
дача ордена Мужества и лич-
ных вещей участника СвО 
Федора Белоброва. Почтили 
его память. Это была очень 
трогательная и волнующая 
церемония для всех ее участ-
ников: ветеранов, подрост-
ков. Мальчик воспитывался в 
детском доме, добровольцем 
пошел воевать, проявил геро-
изм, погиб в бою на Донбассе. 
Его награду и вещи передал 
музею приемный отец героя 
депутат Законодательного 
Собрания области А.А. Мо-
товилов. «Патриотическое 
воспитание подрастающего 
поколения, его лучших нрав-
ственных качеств — это осно-
ва нашей работы, — делится 
в.в. Ширшиков. — Какими 
мы вырастим наших детей, в 
такой стране и будем жить, 
они — наше будущее». 

У председателя районного 
совета ветеранов и всего ве-
теранского актива много ин-
тересных планов и задумок. 
«Мы тесно взаимодействуем 
с администрацией Советского 
района, депутатами, призна-
тельны за поддержку главе 
Советского района в. Е. Мака-
рову, председателю собрания 
депутатов С. в. Найденову, де-
путату Челябинской городской 
думы в. П. Рыльских, всему 
руководству. Такая совмест-
ная работа поможет вопло-
тить многие наши проекты, 
— говорит в.в. Ширшиков. 
— Совет ветеранов Советско-
го района города Челябинска 
также действует в одной связ-
ке с городским, областным со-
ветами ветеранов. И это тоже 
способствует нашим успехам. 
Я благодарен в.И. Буравлеву, 
А.Г. Дегтярю, в.Д. Мурзину, 
хочу сказать огромное спаси-
бо председателю областного 
совета ветеранов А. П. Сурко-
ву — Анатолий Петрович на-
правляет нашу деятельность, 
является для меня примером в 
работе. Наше сотрудничество 
позволяет успешно работать 
на благо ветеранов».

Эльвира Гизатулина

Очередной успех  
ветеранов-спортсменов
В Обнинске прошёл 31-й открытый 
Чемпионат России по плаванию в 
категории «Мастерс» (ветераны). 
Челябинскую область представляли 
девять человек: восемь из Челябинска 
и один из Трёхгорного. За 4 дня они 
выиграли 39 медалей: 14 золотых, 18 
серебряных и 7 бронзовых. 

На пьедестал почёта поднимались за наградами 
все члены нашей сборной. А многие — далеко не еди-
ножды. Например, Альфия Губина (в возрастной кате-
гории 80+) — 9 раз: пять раз на высшую ступеньку и по 
два раза на 2-ю и 3-ю.

В этой же возрастной категории Клавдия Бабушки-
на — по два раза на 1-ю и 2-ю; а Евгений Скороходов 6 
раз — и на верхнюю, и три раза на 2-ю, дважды на 3-ю.

По пять медалей на счету капитана команды Ири-
ны Рыбаниной (65+), Раисы Пискарёвой (70+) и Вик-
тора Коробейченкова (85+). Четыре награды у Нины 
Козук (75+) и по одной — у Татьяны Михиной (55+) и 
Анатолия Чижа (65+).

— Надо еще учесть, что на этот чемпионат не 
поехали 7 сильных пловцов только из Челябинска, 
которым под силу было завоевать 15-17 медалей 
различного достоинства, — говорит капитан Ирина 
Рыбанина. — Ещё 5-7 сильных ветеранов из Магнито-
горска, Озёрска, Снежинска и Златоуста добавили бы 
в нашу копилку еще десяток медалей. Главная при-
чина, почему эти ветераны не едут на Чемпионат Рос-
сии, это отсутствие финансирования. Мы практически 
каждый раз на Всероссийские соревнования ездим за 
свой счёт. 

Алексей Русаков, председатель 
 Совета ветеранов спорта Челябинска,  

член областного Совета ветеранов 

Пенсионерки 
Худайбердинского 
сельского поселения 
Аргаяшского района 
и за скотиной на 
домашнем подворье 
ходят, и в саду-огороде 
копошатся, и внуков-
правнуков нянчат.  
Но, в отличие от многих 
сверстниц эти бабушки 
все свободное время 
посвящают физкультуре 
и спорту.

Как только в поселок приле-
тело приглашение принять уча-
стие в первом районном турнире 
по хоккею на траве среди жен-
щин, Булякай Глухова, Татьяна 
Филатова, Гульфира Хамидул-
лина, Ляля Мустафина, Римма 
Галикаева и Танзиля Султанова 
тут же согласились. Вместе эти 
неутомимые пожилые сельчанки 
уже не один год. Сообща зани-
маются лечебной гимнастикой 
и северной ходьбой, этим же 
составом решили и в хоккей на 
траве поиграть.

— Для нас хоккейные сорев-
нования — дело уже привычное. 
И победителями разных турни-
ров были, и в призерах ходили. 

Понятно, что хоккей на валенках 
и на траве — разные вещи. Но 
мы настроены серьезно: дойти до 
самой сути и не сдаться, — под-
черкивает Булякай Аубакировна. 

Единогласно ее назначили 
капитаном команды, которую, 
не мудрствуя лукаво, окрестили 
«Девчата». И со своей задачей 
капитан и ее дружина справились 
на отлично! Сыграв три матча 

(из-за сильной жары, обрушив-
шейся на район, пожилым хок-
кеистам установили два тайма 
по 5 минут каждый с пятиминут-
ным перерывом) с общим счетом 
10-1, «Девчата», несмотря на 
средний возраст игроков 69 лет, 
буквально взлетели на верхнюю 
ступень пьедестала почета.

Серебряные призеры дебют-
ных стартов — женская сборная 

«Оптимистки» из Южно-Ураль-
ского агропромышленного кол-
леджа. Бронзовые — команда 
с поэтическим подтекстом, «Ба-
бульки-красотульки» из Дерби-
шевского поселения. И лишь 
чуть-чуть не хватило простого 
человеческого везения сборной 
«Зип-зип» из деревни Норкино 
и окрестностей. «Но, мы потре-
нируемся, соберемся с силами 
и на следующий год обязательно 
победим», — обещает председа-
тель Норкинского совета ветера-
нов Гульниса Юмагулова. 

Идейный вдохновитель тур-
нира, депутат районного Собра-
ния, ветеран, спортсмен Фарук 
Гайфуллинович Набиуллин го-
ворит:

—Я давно вынашивал эту 
идею — провести в Аргаяше та-
кие соревнования. И хорошо, что 
администрация района, местное 
отделение «Единой России», Со-
брание депутатов, спорткоми-
тет района. райсовет ветеранов 
— все откликнулись, и каждый 
внес посильную лепту в общее 
доброе дело.

Председатель районного Со-
вета ветеранов Светлана Пав-
ловна Кондратьева сделала упор 
на профессиональный уклон со-
стязаний:

— Этот год объявлен пре-
зидентом Годом педагога и 
наставника. Считаю, что без на-
ставничества, без возможности 
передавать любовь к спорту от 
старших младшим, мы не вы-
растим крепкое здоровое сле-
дующее поколение. Это важно 
для сегодняшнего дня, и дня за-
втрашнего.

 —Мы, депутатский корпус, 
весь май отмечать самый глав-
ный праздник нашей страны, и, 
используя любой повод — спор-
тивные соревнования или линей-
ку в школе, неустанно повторяем: 
«За Победу!», — подчеркивает 
председатель Собрания депута-
тов Люция Юсупова.

Первый турнир комом не вы-
шел. Да, кое-где проступили ше-
роховатости. Но, они проведению 
второго и последующих турни-
ров точно не помешают. 

Павел Букин

Уфалейские ветераны 
возрождают дворовый футбол
Собрание депутатов 
Верхнеуфалейского 
городского округа 
и городской Совет 
ветеранов стали 
инициаторами 
проведения  
в микрорайоне 
железнодорожников 
мини-турнира по футболу 
среди дворовых команд.

К организации соревнований 
присоединились руководство 
и тренерский состав СОЦ «Ни-
кельщик», которые обеспечили 
участников форменной одеждой и 
организовали судейство.

Юных футболистов привет-
ствовали заместитель пред-
седателя Собрания депутатов 
Александра Чернявская, депутат 
Татьяна Могаляс, председатель 
комитета ветеранов войны и во-
енной службы городского совета 
ветеранов Александр Бабиков, 
руководитель местного отделения 
«Боевого братства» Вячеслав Ви-
кулов.

Они отметили, что участие в 
спортивных мероприятиях помо-

гает воспитывать выносливость, 
выдержку, стойкость духа, умение 
принимать правильное решение.

И вот началась игра, которая 
оказалась очень зрелищной и за-
хватывающей.

Баталии на поле развернулись, 
действительно, нешуточные. Увле-
ченно и самозабвенно боролись 
юные футболисты за мяч, забива-
ли яркие голы, чувствовали себя 
королями футбольного поля. По 
накалу страстей игра юных уфа-
лейцев, пожалуй, ничуть не усту-

пала матчам на больших турнирах. 
Первый гол забил капитан коман-
ды «Спартак» Данил Ишниязов, 
затем капитан команды «Зенит» 
Глеб Чернявский сравнял счет, а 
Макар Сергеев забил «победный» 
гол и вывел команду «Зенит» впе-
ред.

Болельщики, среди которых 
были родители, бабушки, дедушки, 
друзья, одобрительными возгласа-
ми поддерживали стремление сво-
их команд к победе, подгоняя их к 
воротам соперника.

Финальный свисток. Радость 
победы и горечь поражения — на 
одном поле. Счет 2:1 в пользу  
команды «Зенит». 

По окончании турнира коман-
дам были вручены грамоты, фут-
больные мячи, сладкие призы, 
а ветераны боевых действий А. 
Бабиков и В. Викулов вручили 
юным футболистам заслуженные 
медали.

Затем начались соревнования 
взрослых команд, которые прошли 
очень организованно, интересно и 
насыщенно.

— Сейчас, в наше время соц-
сетей и компьютерных игр, очень 
хотелось бы возродить дворовый 
футбол, чтобы ребята отвлеклись 
от своих смартфонов и почув-
ствовали вкус и азарт настоящей 
жизни, ведь этот вид спорта, по-
мимо физического развития, спо-
собствует воспитанию лидерских 
качеств и умению работать в 
коман де, — сказала председатель 
городского совета ветеранов Оль-
га Давыдова. И пожелала, чтобы у 
увлеченных футболом мальчишек 
в микрорайоне железнодорожни-
ков появился свой тренер. 

Сидеть на завалинке — не для них!



Большая семья и сотни учеников
Ольга Степановна Твердохлеб, 
проработавшая более 30 лет 
учителем начальных классов 
в школах Увельского района, 
отметила 2 июня свое столетие.

С этой замечательной датой Ольгу 
Степановну поздравили родные, друзья и 
бывшие коллеги. И хотя юбилярша сейчас 
у сына в Снежинске, земляки нашли воз-
можность доставить поздравления от гла-
вы района и районного Совета ветеранов, 

цветы и подарки от администрации Увель-
ского района. 

За годы педагогического труда Ольга 
Степановна воспитала и дала базовые 
знания сотням маленьких увельчан. Все 
они до сих пор помнят свою первую учи-
тельницу, благодарны ей за счастливое 
школьное детство. Ольга Степановна 
была не только талантливым педагогом, 
но и наставником для молодых, возглав-
ляла методическую секцию учителей на-
чальных классов. 

За свой труд Ольга Степановна на-
граждена медалями «За доблестный и 
самоотверженный труд в годы Великой 
Отечественной войне 1941–1945 г.г.», ме-
далью «Ветеран труда», имеет множество 
ведомственных грамот и благодарностей. 

Троих прекрасных детей воспитала 
Ольга Степановна. Все они окончили Че-
лябинский мединститут, старший сын – 
профессор, доктор медицинских наук, дочь 
и сын – врачи высшей категории. У неё 
7 внуков, 12 правнуков и 2 праправнучки.

 16 июня отмечает 
день рождения  председатель 
Коркинского Совета ветеранов 
Валерий Анатольевич Калья-
нов.
 22 июня – день 

рождения председателя Ор-
джоникидзевского районного 
Совета ветеранов Магнитогор-
ска Юрия Николаевича Блу-
метича.

 Поздравляем, коллеги! 
Желаем здоровья, бодрости, 

неиссякаемых сил и инициати-
вы на благо ветеранского дви-
жения!

10 ВЕТЕРАН УРАЛА
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

«Учитель! Перед именем твоим…»
19 июня исполняется 100 лет нашему любимо-
му учителю, классному руководителю Людми-
ле Георгиевне Волощенко. 

Людмила Георгиевна учила 
нас русскому языку и лите-
ратуре в челябинской школн 
№ 84. Мы, выпускники 1959 
года, на протяжении всех лет 
не прерываем связь с нашим 
дорогим учителем. Она для 
нас не только педагог-учитель, 
она уникальная личность, че-
ловек широкой души, психо-
лог, друг! в наши сложные 
детские годы ее очарователь-
ная улыбка, шутка, замечание, 
сделанное легким движением 
брови, были как бальзам на 
наши детские души. Мы ис-
кренне, по-детски любили ее 
и стеснялись в чем-то прови-
ниться. Она прекрасно это по-
нимала.

Любя свой предмет, не-
вольно помогла и нам его 
полюбить. Мы вместе с ней 
становились участниками эпо-
хи литературных героев, уро-
ки пролетали незаметно.

Мы сегодня взрослые, по-
седевшие, умудренные жиз-
ненным опытом, постоянно 
обращаемся к Людмиле Геор-
гиевне за мудрым советом, до-
брым словом.

Казалось бы, мы всё знали 
о жизни Людмилы Георги-
евны. 19 июня 1923 года она 
родилась в Херсоне, в семье 
служащего. Папа, Георгий 
Андреевич, работал механи-
ком на заводе сельхозмашин, 
затем был выдвинут на про-
фсоюзную работу и направлен 
в Харьков, который тогда был 
столицей Украины. Работа в 
правительственном органе 
была ответственной и интерес-
ной. Однако, наступило время 

электрификации страны, и 
он, человек ответственный, 
активный и любознательный, 
решил принять непосред-
ственное участие в строитель-
стве электростанций в СССР. 
Началась кочевая жизнь семьи 
Стромченко. Мама, Франя Ге-
оргиевна, была домохозяйкой. 
Пять первых классов Людми-
ла Георгиевна училась в пяти 
разных городах и районах. 
Когда необходимо было полу-
чить очередное направление, 
в Москве Георгий Андреевич 
встретил Израиля Яковлевича 
Нестеровского, директора за-
вода ЧТЗ, который и пригла-
сил его на постоянную работу 
в Челябинск.

По окончании восьми клас-
сов челябинской школы №18 
Людмила поступила в маши-
ностроительный техникум. 
Получив специальное образо-
вание, она работала техником, 
технологом, конструктором 
на заводе ЧТЗ до окончания 
войны. Занималась в кружках 
художественной самодеятель-
ности Дворца культуры ЧТЗ 
музыкой, пением сольным и 
в хоре.

Как вспоминает Людмила 
Георгиевна, в конце войны 
по инициативе руководителей 
Дворца культуры ЧТЗ и при 
содействии директора завода 
Исаака Моисеевича Зальцма-
на был организован област-
ной смотр художественной 
самодеятельности с большим 
количеством участников из го-
родов и районов области.

Большим событием в жиз-
ни нашей героини стал пер-

вый всемирный фестиваль 
молодежи и студентов.

— Под руководством заслу-
женного деятеля искусств С.Н. 
Озерова началась серьёзная 
упорная подготовка к поездке 
на фестиваль, — рассказыва-
ет Людмила Георгиевна. — 
За три недели мы выехали в 
Москву, где с нами занимался 
помощник знаменитого хор-
мейстера Свешникова. Да и 
сам Свешников приходил на 
наши репетиции. в наш хор 
добавили пять москвичек и 
троих баянистов-аккомпани-
аторов. Таким образом, наш 
коллектив почти в 100 человек 
отправился на первый все-
мирный фестиваль молодежи 
и студентов в Прагу. 

Из Москвы делегация еха-
ла через Польшу, на один день 
остановились в варшаве, где 
встретили очень радушно. 

Прибытие в Прагу было 
незабываемым. Разместили 
в студенческом общежитии, 
отличавшимся чистотой, по-
рядком, прекрасным уютом и 
доброжелательностью обслу-
живающего персонала.

Официальное открытие 
первого всемирного фестива-
ля молодежи и студентов со-
стоялось 25 июля 1947 года на 
Страговском стадионе в Пра-
ге. Флаг с эмблемой вФДМ 
был поднят под звуки испол-
ненного нами Гимна демокра-
тической молодежи. в работе 
фестиваля приняли участие 17 
тысяч человек из 71 страны. 
Небольшая гроза приоста-
новила шествие, участники 
укрылись под трибунами, а за-
тем все прошло по плану. Зато 
когда строй был нарушен, все 
могли пожать друг другу руки, 
обняться, вместе петь песни. 
Фестиваль проходил с 25 июля 
по 16 августа 1947 года под 
лозунгом «За мир и дружбу». 
все дни были насыщены по-
литическими акциями, встре-
чами, художественными и 
спортивными выступлениями.

— Наш хор выступал в 
виноградском театре, — про-
должает рассказ Людмила 
Георгиевна. — Принимали 
восторженно, бурными апло-
дисментами, вызывали на 
бис. Руководители театра вы-
нуждены были обратиться к 
зрителям с просьбой не реаги-
ровать так бурно, чтобы избе-
жать обрушения перекрытий 
театра. На сцену публикой 
был приглашен присутствую-
щий в зале известный певец 
И. Козловский, которого так-
же горячо встретили зрители 
зала. выступления нашего 
хора проходили при многочис-
ленных скоплениях молодежи 
в парках, на стадионах и сце-
нах. вернувшись в Челябинск, 
мы выступали с воспомина-
ниями о фестивале в театре 
ЧТЗ, в трудовых коллективах 
и школах Тракторозаводского 
района и города Челябинска.

вскоре Людмила Георгиев-
на окончила филологический 
факультет Челябинского пе-
динститута и стала работать 
учителем русского языка и ли-
тературы в челябинской шко-
ле № 84, где трудилась 22 года 
до ее расформирования. Далее 
на протяжении 11 лет работа-
ла в школе рабочей молодежи 
№ 17. Но и оставив школу, 
оставаться не у дел она не мог-
ла — пошла работать в совет 
ветеранов Тракторозаводского 
района, который возглавляла 
20 лет. 

в 2018 году Людмилу 
Георгиевну пригласили на 
телевизионную передачу «Су-
перстар». Передачу снимали 

на спортивной площадке в 
парке Гагарина. Людмила Ге-
оргиевна рассказывала о себе 
и том, что физкультурой зани-
мается всю свою жизнь. А на-
чалось все в раннем детстве. 

— Нужно сказать, что рос-
ла я нездоровым ребенком: 
хлипкой была, болезненной, 
— вспоминает она. — Как-то 
прошел теплый майский до-
ждик, какие часто бывают на 
юге Украины, все дети бегали 
по лужам, никто не заболел, 
а у меня распухли колени 
— острый ревматизм. И от-
разилось все это на сердце, 
оказалось оно от природы 
слабым. врачи говорили, что 
бегать нельзя, даже быстро 
ходить нельзя. А я поступила 
наоборот, потому что мне не 
двигаться — смерти подобно. 
Этому меня научил папа. Он 
увлекался спортом, особенно 
борьбой. Однажды к нам в 
Херсон на гастроли приехал 
великий Иван Поддубный и, 
как часто случалось, пригла-
сил всех желающих померить-
ся с ним силами. Папа вышел 
на арену и схватился с самим 
Поддубным… Не спрашивай-
те меня, кто победил, потому 
что моего папу победить ни-
кто не мог в принципе. Раз 

ребенок болеет, решил папа, 
его нужно активизировать. 
Так в моей жизни появились 
сани. Но это зимой, а в Хер-
соне, сами понимаете, зима 
короткая. Так что, в основном 
бегали, прыгали и лазили по 
деревьям. Особо физкульту-
рой заниматься негде было. 
Посередине двора росло де-
рево грецкого ореха колос-
сальных размеров. Лазили по 
нему — чем не спортивный 
снаряд. Потом я активно увле-
клась коньками, лыжами, бе-
гом, плаванием. Папа следил 
за моими занятиями, не давал 
расслабляться. Да я и сама не 
филонила. в Харькове, еще 
первоклашкой, одна ходила 
на каток. На Северном Урале 
училась плавать в Чусовой, в 
дальнейшем проплывала по 
пять километров. Эстафеты, 
лыжные гонки! Почти каждый 
выходной всей семьей ходили 
в лес на лыжах. Школьники 
узнали и стали ходить вместе 
с нами. Никаких особых ре-
кордов не устанавливала, но 
жить без движения не могла. 
Не могу и сейчас. 

Л.П. Галкина,
выпускница 1959 года 

школы № 84, друг семьи 
Л.Г. Волощенко

в 2018 году Люд-
милу Георгиевну 
пригласили 

на телепередачу 
«Суперстар». Передачу 
снимали на спортивной 
площадке в парке 
Гагарина. Людмила 
Георгиевна рассказы-
вала о себе и том, что 
физкультурой занима-
ется всю свою жизнь. 
А началось все в ран-
нем детстве.

!

Увельский район: 
год до столетия
Председатели первичных ветеранских организаций, 
активисты ветеранского движения Увельского 
района собрались в гостеприимном зале детской 
школы искусств, чтобы отметить 99 лет образования 
района, подвести итоги работы и наметить планы на 
предстоящий, предъюбилейный год

Председатель районного со-
вета ветеранов Пуцунтян Нина 
Васильевна рассказала об исто-
рии образования района, о до-
стижениях за прошедшие 99 лет, 
напомнила о людях, внесших 
большой вклад в развитие рай-
она, о героях, чьи имена носят 
школы района. Особое внимание 
в своем выступлении Нина Васи-
льевна уделила работе первич-
ных ветеранских организаций. 
Из 46 первичных ветеранских 
организаций большинство ра-
ботают творчески, принимают 
участие во всех районных ме-
роприятиях, организуют участие 
своих ветеранов в различных 
конкурсах. В 2022 году ветеран-
ские организации включились в 
смотры – конкурсы, посвящённые 
значимым датам – 100-летию об-
разования Пионерии и СССР, а 
также очень важной для всех 8 
тысяч ветеранов района конкурс 
«По формированию и популяри-
зации здорового образа жизни». 
Нина Васильевна обратила осо-
бое внимание на тот факт, что 
участие в конкурсах определяет 
активность, творческий подход 
каждого ветерана, желание быть 
полезными и сделать свою ра-
боту на благо своего поселения 
и района. Организация конкурса 
на лучшую ветеранскую органи-
зацию района на протяжении уже 
нескольких лет стала возможной 
только благодаря поддержке ад-
министрации района и лично гла-
вы района С.Г. Рослова.

Затем последовало награж-
дение лучших ветеранских ор-
ганизаций. По итогам работы за 
2022 год 9 первичных ветеранских 
организаций района были награж-
дены дипломами и денежными 
премиями, а их председатели – 
грамотами районного совета вете-
ранов. Самые активные ветераны 
были награждены благодарностя-
ми районного совета ветеранов.

Поздравления победителей 
сопровождались музыкальными 
и танцевальными номерами уча-
щихся школы искусств. Ветераны 
с восторгом аплодировали ма-
леньким талантливым артистам. 
После официальной части дирек-
тор школы искусств Якупова Асия 
Мирасовна провела экскурсию по 
новому помещению детской шко-
лы искусств, которая переехала 
в капитально отремонтированное 
здание в декабре 2022 года и мно-
гие из участников мероприятия 
побывали здесь впервые. Ветера-
ны порадовались за юные увель-
ские таланты, школа отвечает 
всем современным требованиям, 
в каждом кабинете красивая со-
временная мебель, необходимые 
музыкальные инструменты. Мно-
гие учащиеся достойно выступают 
на региональных и всероссийских 
конкурсах. Незабываемой назва-
ли эту встречу ветеранские акти-
висты.

Н.В. Вараксина,
заместитель председателя

Увельского районного 
Совета ветеранов

Сто лет исполнилось 2 июня 
участнику Сталинградской 
битвы Константину Ивановичу 
Тихонову.

Глава Озерского городского округа 
Евгений Щербаков вручил юбиляру по-
здравление от Президента Российской 
Федерации В.В. Путина, обратившись к 
Константину Ивановичу с теплыми слова-
ми благодарности за мужество, стойкость 
и героизм, проявленные им в борьбе с 
фашистскими захватчиками, самоотвер-
женный труд в послевоенные годы, вклад 
в создание атомной промышленности. 

Председатель Совета ветеранов 
Озерского городского округа Иван Гашев 
отметил большую роль юбиляра в во-
енно-патриотическом воспитании моло-
дежи.

Поздравили ветерана «Волонтеры 
мира», учащиеся лицея № 23, жители 
микрорайона. Песни советских лет испол-
нила для него руководитель вокальной 
студии Центра культуры и досуга молоде-
жи Диана Хабибуллина.

Эльза Гайсина,
заместитель директора Центра 

культуры и досуга молодежи
Фото: А. Шуварина

вековой юбилей ветерана



Свято-Симеоновский 
кафедральный собор 
Челябинска принял 
ковчег с мощами 
святого Георгия 
Победоносца 3 июня,  
а 4 июня святыня 
побывала в Троицке.

Торжественным колоколь-
ным звоном приветствовал 
Челябинск ковчег с частью мо-
щей великомученика Георгия 
Победоносца. Святой Георгий 
посетил южноуральскую зем-
лю благодаря всероссийскому 
молебну о Победе, который 
проходит в 89 регионах нашей 
страны по инициативе все-
мирного Русского Народного 
Собора.

Приехали помолиться воен-
ные: курсанты и солдаты сроч-
ники из Чебаркульской 90-й 
танковой дивизии.

После Божественной литур-
гии прошёл Молебен о Победе. 
Его возглавили митрополит Че-
лябинский и Миасский Алек-
сий, епископ Магнитогорский 
и верхнеуральский Зосима, 
епископ Златоустовский и Сат-
кинский викентий.

— Когда мы едины, нас 
очень сложно победить, — 
сказал митрополит Алексий, 
обратившись к пастве. — А 
когда между нами разделения, 
напрасные споры, нас одолеть 
просто. Мы должны победить 
в себе эгоизм и самолюбие, 
всё то, что мешает нам видеть 
в ближних братьев и сестёр, за 
которых пострадал Христос. 
Пусть сила благодати Божией, 
которая почивает в святых мо-
щах святого Георгия, укрепит 
всех нас!

в главный храм Троицка — 
Свято-Троицкий собор мощи 
великомученика Георгия По-
бедоносца были доставлены 4 
июня.

в Богослужении, посвя-
щённом празднику Святой 
Троицы, приняли участие 
духовенство, заместитель гу-
бернатора Челябинской об-
ласти Сергей Сушков, глава 
Троицкого городского округа 
Александр виноградов, ата-
ман Оренбургского войскового 
казачьего общества, казачий 
генерал владимир Романов, 
представители региональных 
органов власти, общественных 
организаций и движений.

Уже во время Литургии 
жители Троицка начали при-
кладываться к мощам по-
кровителя воинства Георгия 
Победоносца. Люди шли не-
скончаемым потоком, хотя 
день выдался очень жарким: 
температура воздуха была +37 
градусов. 

— По милости Божией нам 
удалось сегодня прикоснуться 
к святыне, — делятся пере-
живаниями горожане. — Слё-
зы радости, переполняющих 
эмоций катятся по лицу. Мы, 
матери, кончено же, молим-
ся о своих детях, о солдатах, 
защищающих нас в зоне спе-
циальной военной операции. 
Просим великомученика Ге-
оргия Победоносца ускорить 
нашу Победу!

волонтёры раздавали 
богомольцам иконки вели-
комученика и брошюры, по-
священные празднику Святой 
Троицы. 

После праздничного Бо-
гослужения состоялся обще-
городской крестный ход. 
впереди колонны верующих 
ехала передвижная звонни-
ца, праздничный перезвон 
колоколов разносился по 
Троицку, напоминая всем о ве-
ликом празднике. Завершился   
крестный ход в сквере памя-
ти Ивана Неплюева у камня 

с изображением Святой Тро-
ицы молебном о Победе. Эта 
общенародная молитвенная 
акция призвана поддержать 
наших воинов, сражающихся 
на передовой СвО.

Митрополит Алексий по-
здравил главу Троицка и жите-
лей с Днём города:

— От всего сердца по-
здравляю вас с Днём рож-
дения этого великолепного 
города, который посвящён 
имени Божьему, — сказал 
владыка. — в мае 1743 года 
наместник Оренбургский 
Иван Неплюев на этом месте 
основал крепость. И вот уже 
почти триста лет город славен 
своими жителями, выдающи-
мися учёными. Город славен 
ещё и тем, что здесь вместе 

уживаются люди разных вер, 
разных национальностей, 
показывая пример доброго 
соседства и единства. вы по-
казываете единение, которое 
посылается свыше, так как 
Троица едина. Это особенно 
важно в эти непростые для 
нашего Отечества дни. Когда 
мы едины, мы можем одер-
жать Победу. И пусть это 
единство сохраняется! Пусть 
этим единством крепнет Рос-
сия! Пусть этим единством 
прославляется Троицк!

Подарком троичанам в 
этот день стало выступление 
православной вокальной арт-
группы «Largo» из Красно-
дара.

Пресс-служба  
Челябинской епархии
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Ковчег с частицей 
мощей великому-
ченика Георгия, 

который хранится  
в Троице-Сергиевой 
Лавре, сейчас соверша-
ет Крестный ход  
по России с Молебном  
о Победе.

!

Южный Урал поклонился 
великой святыне

Святой Георгий жил в начале IV века. Поступив на военную службу 
к императору язычнику, святой Георгий не стал выполнять приказы 
и истреблять христиан. Он раздал своё имущество и принял 
мученическую смерть. За духовную победу над мучителями  
и чудодейственную помощь людям в опасности воина прозвали 
Победоносцем. Этот святой всегда был покровителем русского 
воинства, и его изображение украшает гербы Москвы и России.


